

PAROISSE NOTRE-DAME DE LA NATIVITÉ DE SCHOELCHER

1853 – 2023
170 ANS

**KAY BONDJÉ GRAN OUVÈ BA NOU :
VINI !**



Paroisse ND de la Nativité

**LA MAISON DU SEIGNEUR EST GRANDE
OUVERTE POUR NOUS :
VIENS !**

6, Avenue de Madiana - 97233 SCHOELCHER - Tél. : 05 96 71 89 57

Courriel : paroisse.schoelcher@eglisemartinique.fr

Site : <https://schoelcher.eglisemartinique.fr/>

MOT DU CURÉ



Jubilé des 170 ans de la paroisse Notre-Dame de la Nativité

Kay Bondjé gran ouvè ba nou : vini !

La Maison du Seigneur est grande ouverte pour nous : viens !

Notre-Dame de la Nativité, Celle qui donne naissance au Fils de Dieu. Il y a 170 ans, naissait notre paroisse de Schoelcher : naissance d'une portion d'Église, d'une paroisse, d'une communauté, d'une famille...

Aujourd'hui, 170 ans après, nous sommes toujours en naissance, appelés à naître et à grandir :

- naître à une communauté et grandir dans le témoignage ;
- naître à notre baptême et grandir dans l'esprit missionnaire ;
- naître à la foi et grandir dans l'espérance ;
- naître à un vivre ensemble et grandir dans la fraternité ;
- naître à la paix et grandir dans la Douceur des Béatitudes.

Saurons-nous prendre conscience de cette vie qui nous est donnée, que nous avons reçue, que nous portons en nous, et qui doit grandir ? Cette

vie qui nous fait vivre et grandir, mais qui fait aussi vivre et grandir les autres.

Nul ne peut dire : « *Je n'ai pas reçu cette vie* ». Elle est un don gratuit de Dieu à tous, lui qui est la Vie, pour que nous puissions en vivre avec les autres.

« *Case-Navire* » fut le premier nom de notre territoire, de notre paroisse, avant même la colonisation. Case-Navire : quel beau nom ! Maison des navires, maison des navigateurs, maison des voyageurs, maison des chercheurs. Tout un programme ! Ne sommes-nous pas des hommes et des femmes voyageurs, des hommes et des femmes en chemin ? Nous ne sommes pas encore arrivés, nous avons encore tant de voyages à faire pour aller les uns vers les autres, pour nous connaître, pour nous retrouver, pour nous réconcilier, pour nous aimer.... Et c'est le projet de Dieu pour nous : saurons-nous saisir la main qu'il nous tend ? Alors :

Kay Bondjé gran ouvè ba nou : vini !

La Maison du Seigneur est grande ouverte pour nous : viens !

Ce Jubilé des 170 ans de notre paroisse ne pourrait-il pas être, pour chacun d'entre nous et pour notre communauté dans son ensemble, un commencement, un point de départ ?

Le Christ, par sa Mère, Notre-Dame de la Nativité, nous ouvre un horizon, un avenir. N'ayons pas peur !

Ouvre les voiles de ton cœur, de ton histoire, de ta vie, de ta famille pour prendre le Vent de l'Esprit-Saint. Même si la tempête autour de toi fait rage, même si les flots menacent, reste fixé(e) sur Celui qui te dit :

« *Viens, avance au large, n'aie plus peur !* »

Que cette année jubilaire soit, pour chacun et pour tous, l'occasion :

- de goûter combien « *Oui, il est bon, il est doux pour des frères de vivre ensemble et d'être unis* »* dans la Maison de Dieu grande ouverte pour tous ;

- de nous mettre en mouvement, de nous mettre en marche, de nous libérer de tout ce qui nous empêche d'avancer et d'aller naviguer dans la mission, là où l'Esprit Saint nous appelle.

Alors, que te dit l'Esprit du Seigneur : personnellement, en famille, en communauté, en Église ?

Kay Bondjé gran ouvè ba nou : vini !

La Maison du Seigneur est grande ouverte pour nous : viens !

Heureux Jubilé à tous !

P. Fortuné GIBON, Curé

* : Psaume 132,1

HISTOIRE DE LA PAROISSE



Sous le règne de Louis-Philippe (1830-1848), le gouvernement français se préparait à donner la liberté aux esclaves. Dès 1839, la construction d'écoles et de chapelles se développa. C'est ainsi que furent construites les chapelles de l'Ajoupa Bouillon, du Fonds Saint-Denys, de Case-Navire, du Morne-Rouge, de Grand'Rivière, du Petit-Bourg et de la Rivière-Blanche.

La paroisse de Fort-Royal (ancien nom de Fort-de-France) avait pour limite au nord-ouest la rivière de Case-Navire où elle confinait à Case-Pilote. La Case-Navire était connue depuis longtemps. Avant la colonisation de la Martinique, les marins qui naviguaient dans la mer des Antilles savaient qu'on trouvait en ce lieu un excellent mouillage, de l'eau en abondance et de bonne qualité ; c'était l'endroit rêvé pour faire escale et provision ; c'est pour cela qu'ils le baptisèrent du nom de Case des navires.



Ce quartier avait une chapelle dont l'origine remonte probablement au XVIII^e siècle. En 1848, elle eut un desservant en titre en la personne de l'abbé Morel, et en 1853 elle fut érigée en paroisse par Monseigneur Le Herpeur, 1^{er} évêque de la Martinique, sous le vocable de Notre-Dame de Case-Navire. Son territoire, auquel on ajouta l'Anse-Madame, fut détaché de la paroisse de Fort-Royal. La limite du côté de Case-Pilote était formée par la crête du morne en avant de Fonds La Haye.

Fonds La Haye n'était alors qu'une grande propriété plantée en cannes, avec quelques habitants installés principalement sur la rive gauche de la rivière. Se trouvant à deux kilomètres de Case-Navire, tandis qu'il fallait en faire six pour arriver à Case-Pilote, ces habitants furent nécessairement amenés à se rattacher à la première de ces deux paroisses. En 1878, l'abbé Deville, curé de Case-Navire, en fit la demande à Monseigneur Carméné, le priant de donner la rivière de Fonds La Haye comme limite de sa paroisse, cette rivière étant parfois infranchissable.

Le conseil de fabrique de Case-Pilote protesta énergiquement contre toute modification de limites, prétextant que Fonds La Haye était bien

moins éloignée de l'église de Case-Pilote que la Bellevue et le morne Cauvin, et que la paroisse, déjà appauvrie par l'amputation de l'Anse-Madame et de ses environs, ne devait pas l'être davantage. Ces prétextes n'avaient pas grande valeur et le curé de Case-Pilote ayant été changé quelques semaines plus tard, il ne fut pas difficile de mettre son successeur devant un fait accompli, d'autant plus qu'il ne s'agissait que d'une vingtaine de personnes ; la rivière servit de limite.

En mars 1888, le quartier de Case-Navire devint une commune indépendante et prit le nom de Schœlcher. C'est en cette même année que l'église a été reconstruite en sens inverse (c'est-à-dire non plus face à la mer) et a été dédiée à **Notre-Dame de la Nativité**.

Après l'éruption de la Montagne Pelée en 1902, tout le quartier de Fonds La Haye fut partagé en lopins de terre et distribué aux sinistrés ; cette nouvelle population fut rattachée à la paroisse de Schoelcher et sa limite fut la crête qui surplombe Fonds Bellemare



La paroisse de Schoelcher dispose actuellement de trois lieux de culte :

- L'église du bourg, dédiée à Notre-Dame de la Nativité.



Près de cent ans après sa reconstruction, elle a été rénovée à partir de 1986, alors que le père Valard était curé. Pendant toute la durée des travaux, les célébrations avaient lieu sous un chapiteau implanté au bord de mer par la mairie. Sous la houlette de l'architecte Roland Adréa, l'église a été agrandie et comporte désormais une tribune. Sa décoration très moderne se caractérise par l'utilisation de matières naturelles telles que le bois, la brique, la terre cuite et le verre. Le fond du chœur est l'œuvre du plasticien Victor Anicet, symbolisant la manifestation de l'Esprit Saint. Une statue représentant Notre-Dame de la Nativité a été réalisée par le plasticien Hector Charpentier, à la demande d'une paroissienne qui l'a offerte à la paroisse.

L'église rénovée a été inaugurée le 18 décembre 1988.

- L'église de la Résurrection de Terreville.



Au départ, le père Valard, qui a initié ce projet en 2002, avait en vue la construction d'une chapelle au profit de la population croissante de Terreville. Finalement, étant donné sa superficie supérieure à celle de l'église du bourg, on parle plutôt de l'église de la Résurrection.

Le projet ayant reçu l'aval et l'appui financier de l'archevêché, la municipalité de Schœlcher a fait don du terrain. Les paroissiens se sont fortement mobilisés avec leurs différents charismes (déjeuners en musique, mini-marchés, quêtes des premiers dimanches). Le comité "*Construisons la chapelle de Terreville*" et le groupe des hommes St Paul ont été particulièrement actifs. La municipalité n'a pas été en reste en mettant ses équipes à disposition.

Le père Valard a supervisé les travaux, mais c'est le père Charles Aubrée, le curé de l'époque, qui a réceptionné l'église dont la dédicace a eu lieu le 28 octobre 2007, sous la présidence de Mgr Michel Méranville.

- La chapelle de Fond-Lahaye.



En 1979, une paroissienne du quartier, Mme Pauline Magit, surnommée « Man Roger », a fait don d'un terrain à la paroisse.

Le père Georges Zaïre, le curé d'alors, entreprend la construction d'une chapelle qui sera inaugurée le lundi 20 avril 1981 (lundi de Pâques).

Deux autres chapelles ont existé dans le passé :

- Au quartier Ravine Touza, une chapelle avait été construite en 1888, sur un terrain offert à la paroisse par une habitante du quartier.

En 1988, le centenaire de cette chapelle avait été fêté en grande pompe. La messe y était célébrée le mardi matin. Malheureusement, le cyclone Dean, en 2007, y a causé de gros dégâts, qui n'ont pas pu être réparés par la paroisse, ce qui a entraîné sa désaffectation.

- Au quartier Démarche, le 3^{ème} dimanche du mois, le père Valard avait coutume de célébrer la messe, d'abord dans un local qui faisait office de chapelle, puis chez une paroissienne, Mme Lisette Bols.

Sources :

La Martinique – Historique des paroisses des origines à la séparation –
Abbé Joseph RENNARD - 1961

<https://schoelcher.eglisemartinique.fr/156-histoire.htm>

<https://www.mairie-schoelcher.fr/Decouvrir-Schaelcher/Histoire/L-eglise-et-la-paroisse>

Photos : BENOIT-JEANNETTE A., « Archives Départementales »

PRÊTRES DE LA PAROISSE :

1848 - 2023

PRÊTRE	ORIGINE	PÉRIODE DE MINISTÈRE
Mathieu MOREL	Plumieux, les Côtes-du-Nord	1848 - 1849
Jean-Louis BOE	Graillon, les Hautes-Pyrénées	1853 - 1855
Armand FOURCADE	Teumay, les Hautes-Pyrénées	1855 - 1857
Guillaume ROUSSILHE	Pradour, ou Oradour, le Cantal	1857 - 1865
DUBOURG		1866
DE LA VALLEE	Créole de la Martinique	1866 - 1867
Diogène TRICOTTET	Trefcon, l'Aisne	1868
Emile BASIEGE	Saint-Pierre, Martinique	1869 - 1870
DEVILLE	Créole de la Martinique	1870 - 1882
Antoine LAPEYRE	Vobret, le Cantal	1882
André BINVIGNAT		1882 - 1886
LEFEVRE		1887 - 1894
LE METAYER		1894 - 1898
Louis DELFOLE	La Bouteille, l'Aisne	1898 – 1908 1927 - 1934
Joseph PREHER		1903
Célestin BESSEYRIAS	Auvergne	1906
DAGUY		1906
Alphonse DOMAS	Volvic, le Puy-de-Dôme	1906
Henri DANIEL	Bretagne	1908
Edgard DUMAUSE	Créole de la Martinique	1908 - 1909

PRÊTRE	ORIGINE	PÉRIODE DE MINISTÈRE
GAINEL		1909
Léopold LE ROY	La Réunion	1909 - 1913
Auguste BESSON		1913 - 1920
A. VABRE		1920 - 1927
J. GATEGHO		1934
Jean MORLAND	Trois-Ilets, Martinique	1934
STOHER		1935 - 1943
Jos ULMER		1943
DELACROIX		1944 - 1945
Emile PAQUIN	Belleville	1945 - 1963
Armand BENDER	Suisse	1963 - 1964
Charles SURGAND	Sundgau, Alsace	1964 - 1968
Antoine ANDRES	Maennolsheim, Alsace	1968 - 1973
Georges ZAIRE	Martinique	1973 - 1984
Gabriel VALARD	Martinique	1984 - 2005
Charles AUBREE	Bretagne	2005 - 2010
Hugues LAFINE	Martinique	2010 - 2012
Gilles BOLLE	Le Havre	2012 - 2014
Gilles AIZO	Bénin	2010 - 2014
Bruno LATOIR	Normandie	2014 - 2015

PRÊTRE	ORIGINE	PÉRIODE DE MINISTÈRE
Lucianno RINASOA	Madagascar	2015 - 2016
Crépin HOUNZA	Bénin	2016 - 2017
Philippe DECLAP	Martinique	2017 - 2018
Jocin GUERRIER	Haïti	2022
Jean-Guerrino MARSEILLE Fortuné GIBON	Haïti Martinique	2017 à aujourd'hui

Sources :

La Martinique – Historique des paroisses des origines à la séparation –
Abbé Joseph RENNARD - 1961

<https://issuu.com/scduag/docs/nan13047>

<https://images.app.goo.gl/FWoK352ZuDfuiiWZ7>

<http://spiritains.forums.free.fr/defunts/>

<https://www.martinique.franceantilles.fr/actualite/societe>

<https://www.archives-spiritains.org/>

PROGRAMME DU JUBILÉ

Tout au long du **Jubilé des 170 ans de notre paroisse**, allant du **08 septembre 2023** au **08 septembre 2024**, un programme d'activités a été retenu parmi les nombreuses propositions des paroissiens, afin de fêter solennellement cet événement.

Ce programme se déclinera par trimestre. Tous les trois mois, les actions du trimestre seront répertoriées dans un livret.

Voici le planning des manifestations de septembre à décembre 2023.

DE SEPTEMBRE À DÉCEMBRE 2023

septembre

DU 30 AOÛT AU 07 SEPTEMBRE

Neuvaine de prière, messes, adoration, confessions (voir calendrier) à l'église du bourg.

LE 05 SEPTEMBRE

17H30 : Temps de prière et de louange à l'église du bourg avec la chorale Boutons d'arc en ciel et des groupes de la paroisse.

LE 08 SEPTEMBRE

18H30 : Messe solennelle à l'église du bourg

Invités : Mgr l'Archevêque, les prêtres du District Centre-Ouest, les prêtres ayant officié sur la paroisse, le Prieur du Monastère de Terreville, le Conseil municipal.

Ouverture officielle du Jubilé des 170 ans de la paroisse.

Livret du Jubilé.

Pot de l'amitié.

ÉGALEMENT CE MOIS-CI !

Action "Fil rouge"

Coréalisation d'une œuvre artistique (fresque) itinérante sur les 3 lieux de culte pendant toute la période des festivités, du 08 septembre 2023 au 08 septembre 2024, avec l'aide du plasticien, Monsieur Victor ANICET.

Dans son mot, notre curé nous dit : « *Que cette année jubilaire soit, pour chacun et pour tous, l'occasion :*

- *de goûter combien « Oui, il est bon, il est doux pour des frères de vivre ensemble et d'être unis »* dans la Maison de Dieu grande ouverte pour tous ;*
- *de nous mettre en mouvement, de nous mettre en marche, de nous libérer de tout ce qui nous empêche d'avancer et d'aller naviguer dans la mission, là où l'Esprit-Saint nous appelle. »*

But de cette fresque :

- Que chaque fidèle puisse travailler à une œuvre commune, librement, avec ce qu'il est humainement et spirituellement, quel que soit son âge, du bébé qui pourra participer par l'empreinte de sa main, à la personne diminuée par l'âge. Chacun est important et doit jouer sa partition : prendre conscience que ce que je n'aurai pas fait manquera à l'ensemble. On pourra participer seul, en famille, en groupe ou mouvement.
- Il s'agira surtout de faire un chemin spirituel au fil des mois, au fur et à mesure des orientations données par notre curé à travers un passage biblique : se laisser imprégner par cette Parole de Dieu et la laisser produire des fruits en nous ; fruits qui pourront s'exprimer par une création (texte, poème, dessin, etc.).

Cette fresque sera donc un espace créatif pour tous. Chacun pourra y apposer ses images, dessins, textes, poèmes, etc.

Concrètement, le comité de suivi sera chargé de :

- ✓ Réceptionner les dessins, images, textes ou autres avec nom, prénom, n° de portable et/ou adresse électronique au dos des documents,
- ✓ Choisir un jour dans le mois pour que chacun vienne coller sa production sur la toile.

Autres actions

[Présentation et service d'un groupe de la paroisse](#)

Octobre

Action "Fil rouge"

Début de la mise en œuvre de la toile itinérante avec le thème du mois proposé par le curé au cours des messes.

- ✓ Réception des dessins, images, textes ou autres
- ✓ Collage des productions sur la toile.

Autres actions

[Présentation et service d'un groupe de la paroisse](#)

[Présence de la paroisse dans les quartiers](#)

Marche-découverte organisée avec une personne-ressource dans un quartier de la paroisse, un samedi dans le mois.

Rencontre avec les habitants.

Temps de prière, de louange et de partage.

Novembre

Action "Fil rouge"

Continuation de la mise en œuvre de la toile itinérante avec le thème du mois proposé par le curé au cours des messes.

- ✓ Réception des dessins, images, textes ou autres,
- ✓ Collage des productions sur la toile.

Autres actions

[Présentation et service d'un groupe de la paroisse](#)

[Messe pour le repos de l'âme des prêtres qui ont servi sur la paroisse \(date à déterminer ultérieurement\)](#)

Décembre

LE 15 DÉCEMBRE

18H30 : Concert des chorales et animateurs de la paroisse.
Concert avec l'appui logistique de la mairie de Schoelcher.
Chants de Noël et chants à Marie.

ÉGALEMENT CE MOIS-CI !

Action "Fil rouge"

Continuation de la mise en œuvre de la toile itinérante avec le thème du mois proposé par le curé au cours des messes.

- ✓ Réception des dessins, images, textes ou autres,
- ✓ Collage des productions sur la toile.

Autres actions

Présentation et service d'un groupe de la paroisse

Présence de la paroisse dans les quartiers

Marche-découverte organisée avec une personne-ressource dans un quartier de la paroisse, un samedi dans le mois.

Rencontre avec les habitants.

Temps de prière, de louange et de partage.

DE JANVIER À MARS 2024

A venir...

Kay Bondjé gran ouvè ba nou : vini !

La Maison du Seigneur est grande ouverte pour nous : viens !

HEUREUX JUBILÉ À TOUS !

